

BAB I

PENDAHULUAN

Penggunaan bahasa warganet pada aplikasi Tik Tok menunjukkan adanya kesamaan dengan bahasa pada umumnya. Pendahuluan ini bertujuan untuk menghantarkan atau mengarahkan penelitian ini terkait dengan teori yang digunakan. Bagian ini akan mendeskripsikan beberapa poin-poin penting yaitu latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian dan definisi operasional. Semua ini akan dideskripsikan secara mendalam pada bab 1 untuk mengarahkan bab 2 dan 3 agar berkesinambungan atau tampak relevansinya.

A. Latar Belakang

Bahasa menjadi peranan penting dalam kehidupan masyarakat. Bahasa merupakan sistem komunikasi dalam sebuah ujaran maupun tulisan yang membantu seseorang untuk melakukan sebuah interaksi antar sesama (Hodairiyah.dkk, 2022:338). Masyarakat dalam berkomunikasi atau berinteraksi dengan individu lain membutuhkan suatu bahasa. Bahasa bisa dikatakan sebagai sarana untuk berkomunikasi. Masyarakat dalam berkomunikasi untuk menyampaikan pesan kepada lawan tuturnya menggunakan banyak media. Adapun media yang digunakan masyarakat berkomunikasi yaitu media cetak dan media sosial.

Salah satu media sosial yang ada digunakan masyarakat berkomunikasi yaitu media sosial Tik Tok. Tik Tok merupakan sebuah aplikasi jejaring sosial dan platform media musik sehingga penggunanya dapat membuat, mengedit dan dapat

berbagi klip video yang diunggah di aplikasi tersebut. Aplikasi Tik Tok ini juga terdapat sebuah kolom komentar untuk mengomentari karya yang diunggah di media sosial tersebut.

Keunikan-kunikan komentar warganet pada aplikasi Tik Tok yang menjadi daya tarik untuk diteliti yaitu komentar warganet memiliki fenomena baru dalam penggunaan bahasa. Fenomena baru tersebut yaitu munculnya leksikal baru serta inovasi gramatikal yang ada pada komentar-komentar warganet tersebut. Keunikan lain yaitu warganet yang berkomentar pada akun tersebut umumnya wanita, yang pada dasarnya wanita memiliki kemampuan penggunaan bahasa yang lebih inovatif daripada laki-laki. Wardhaugh (2010:315) mengungkapkan bahwa ucapan wanita penuh dengan gosip, sering dikurangi atau ditambahi, serta penuh dengan gaya. Hal tersebut membuktikan juga bahwa wanita lebih senang untuk berbicara jika mereka membicarakan sesuatu.

Komentar-komentar warganet pada aplikasi tersebut menunjukkan adanya kesamaan dengan bahasa pada umumnya. Bahasa warganet tersebut memiliki struktur leksikal, dan memiliki unsur frasa. Selain itu, bahasa yang digunakan warganet pada aplikasi Tik Tok memiliki unsur-unsur bahasa berupa pembentukan frasa dalam sebuah kalimat. Hal yang menarik untuk diteliti yaitu unsur frasanya pada kolom komentar di aplikasi Tik Tok. Keunikan dalam komentar warganet pada aplikasi Tik Tok terdapat banyak frasa yang digunakan oleh warganet dalam memberikan komentar. Komentar-komentar warganet yang digunakan bukan komentar dalam bentuk kalimat dengan struktur sempurna atau sistematis, namun

berupa frasa dalam tatanan yang berjumlah banyak, sehingga perlu adanya pemahaman mengenai frasa tersebut.

Bahasa-bahasa yang digunakan warganet merupakan bahasa natural yang digunakan dalam memberikan pendapat kepada pengguna Tik Tok lain, sehingga hal tersebut perlu adanya penelitian terkait penggunaan bahasa warganet pada penggunaan frasa. Menurut Ramlan (2005:138) frasa merupakan satuan gramatikal yang terdiri dari dua kata atau lebih yang tidak melampaui batas fungsi unsur klausa. Frasa juga menjadi peranan penting atau krusial dalam struktur kalimat maupun klausa, sehingga hal tersebut perlu adanya pengkajian terkait frasa. Hal tersebut menjadi dasar awal ketertarikan meneliti penggunaan bahasa warganet yang mengandung penggunaan frasa.

Adapun potensi penggunaan frasa, yang berpeluang banyak atau dominan ditemukan dalam kometer warganet di akun resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok yaitu penggunaan frasa berkategori adjektiva. Frasa adjektiva merupakan satuan sintaksis yang terbentuk dari dua kata atau lebih yang salah satu unsur menggantikan berkategori adjektiva (Khairah dan Ridwan, 2014:50). Menurut Hasanudin (2018:23) frasa adjektival adalah kelompok kata yang terdiri dari kata sifat atau keadaan sebagai inti (yang diterangkan). Beberapa pendapat di atas dapat disimpulkan bahwa kategori frasa adjektiva merupakan jenis frasa yang di dalam unsur-unsurnya terdapat kata sifat sebagai unsur inti

Salah satu contoh penggunaan frasa endosentrik adjektival dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok dapat dilihat pada, judul: komplikasi percakapan dan lagu debm part tanggal 6 Desember

2022, komentar pertama dari akun @BukanRadioDotCom: yaallah lagunya **sedih banget** kak. Komentar tersebut terdapat penggunaan frasa endosentrik atributif adjektival yaitu “**Sedih banget**”. Frasa tersebut dapat di teliti dari bentuk struktur, fungsi serta hubungan makna antar unsur frasa.

Pernah dilakukan penelitian sebelumnya oleh Kristalita (2021); Kelen (2017); dan Anwar.A (2022). Pembahasan penelitian terdahulu memiliki kesamaan teori dalam pengkajian penelitian yaitu menggunakan kajian sintaksis. Adapun fokus pembahasan yang digunakan oleh ketiga penelitian yaitu wujud struktur dan kategori dari frasa. Salah satu dari ketiga peneliti juga membahas tentang atribut. Adapun penelitian terdahulu yang belum dilakukan atau dibahas yaitu karakteristik frasa endosentrik adjektival, sehingga dapat dikatakan bahwa perbedaan penelitian terletak pada penggunaan teori. Perbedaan lain yaitu rumusan masalah yang diangkat pada penelitian ini lebih spesifik sehingga hasil dari penelitian sekarang lebih tuntas serta lebih rinci.

Penelitian terdahulu lokasi penelitiannya pada kajian pustaka yaitu pada media cetak, adapun penelitian yang belum dilakukan yaitu frasa endosentrik kajian dalam sebuah media sosial. Hal ini penulis sangat tertarik untuk mengkaji frasa endosentrik dari segi adjektival dalam akun resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok. Komentar-komentar warganet pada aplikasi Tik Tok tersebut terdapat fenomena baru serta terdapat penggunaan bahasa-bahasa baru sehingga hal itu membuat data yang diperoleh oleh peneliti sangat jauh berbeda dari peneliti-peneliti terdahulu yang mengkaji penelitiannya pada bidang pustaka. Oleh karena itu judul penelitian ini sangat cocok dijadikan atau diangkat yaitu dengan judul

“Karakteristik Frasa Endosentrik Atributif Adjektival dalam Komentar Warganet di Akun @Resep_Ispirasi_Debm pada Aplikasi Tik Tok”.

Penelitian ini akan meneliti lebih luas lagi mengenai pembentukan frasa. Adapun pembentukan frasa dalam komentar warganet dapat diteliti dari struktur, fungsi dan hubungan makna antar unsur frasa endosentrik adjektival di dalam komentar warganet pada aplikasi Tik Tok. Komentar-komentar warganet tersebut akan memiliki makna-makna berbeda dalam kajian pustaka, sehingga mampu menghasilkan penelitian mendalam mengenai karakteristik penggunaan frasa endosentrik adjektival. Adapun tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan frasa endosentrik adjektival, serta yang terdiri atas struktur, fungsi dan maknanya.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan uraian latar belakang masalah di atas, maka rumusan masalah pada penelitian ini meliputi rumusan masalah umum dan rumusan masalah khusus.

1. Rumusan masalah umum

Bagaimanakah karakteristik frasa endosentrik adjektival dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok ?

2. Rumusan masalah khusus

Rumusan masalah di atas dapat diperinci lagi menjadi sub-sub masalah atau masalah khusus. Adapun masalah khusus dalam penelitian ini dapat diuraikan sebagai berikut :

- a. Bagaimanakah karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik koordinatif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok?
- b. Bagaimanakah karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik atributif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok?
- c. Bagaimanakah karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik apositif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok?

C. Tujuan Penelitian

Berdasarkan uraian rumusan masalah diatas. Tujuan penelitian juga dapat dibedakan menjadi dua diantaranya, sebagai berikut :

1. Tujuan umum

Tujuan umum dari penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan karakteristik frasa endosentrik adjektival dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok.

2. Tujuan khusus

Tujuan khusus penelitian ini adalah menganalisis data-data frasa endosentrik atributif adjektival untuk mencari jawaban atas permasalahan-permasalahan yang telah di rumuskan. Oleh karena itu tujuan khusus penelitian ini perlu diperinci lagi lebih jelas. Adapun tujuan khusus dari penelitian ini, yaitu:

- a. Mendeskripsikan karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik koordinatif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok
- b. Mendeskripsikan karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik atributif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok
- c. Mendeskripsikan karakteristik bentuk struktur, fungsi, dan hubungan makna antarunsur frasa endosentrik apositif adjektival yang terdapat dalam komentar warganet di akun @resep_inspirasi_debm pada aplikasi Tik Tok

D. Manfaat penelitian

Dalam penelitian ini, terdapat dua manfaat, yaitu manfaat teoretis dan manfaat praktis. Adapun manfaat dari adanya penelitian ini, sebagai berikut :

1. Manfaat Teoretis

Manfaat teoretis dalam penelitian ini, diharapkan agar dapat memberikan arahan tambahan dan pengetahuan baru dan pengembangan wawasan memahami frasa endosentrik adjektival. Serta terkait bentuk struktur, fungsi, dan maknanya.

2. Manfaat praktis

- a. Manfaat bagi pembaca

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat sebagai referensi baru kepada pembaca, dan juga akan menambah pengetahuan serta wawasan terkait terhadap frasa endosentrik adjektival, baik struktur, fungsi ataupun maknanya.

b. Bagi Peneliti Lain

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat praktis, sebagai referensi atau rujukan bagi peneliti dalam menyelesaikan penelitian, serta sebagai pembandingan dan acuan untuk melakukan penelitian terkait.

c. Bagi Peneliti

Penelitian ini, selain bermafaat kepada orang lain juga bermanfaat kepada penelitian sendiri. Sebab, dengan adanya penelitian ini maka penulis bisa lebih memperdalam ilmu tentang kajian sintaksis mengenai frasa endosentrik adjektival, sehingga akan lebih mudah meneliti hal lain, yang lebih koheren dan relevan dengan objek kajian tentang sintaksis mengenai frasa endosentrik adjektival.

E. Definisi Oprasional

Bagian definisi oprasional ini ditampilkan untuk menyamakan presepsi antara peneliti dengan pembaca, terkait dengan istilah yang digunakan dalam penelitian ini. Adapun istilah yang sering digunakan dan perlu diketahui bersama yaitu :

1. Karakteristik berkaitan dengan suatu sifat khas sesuai dengan karakteristik apa yang akan diteliti atau perincian terhadap suatu hal.
2. Frasa merupakan satuan gramatikal yang memiliki ciri pembeda berupa kelompok kata, tidak predikat dan tidak memiliki intonasi final.
3. Frasa endosentrik merupakan kelompok kata yang salah satu jenis frasa yang berdasarkan distribusi antar unsurnya. Frasa endosentrik merupakan frasa yang

seluruh unsurnya dapat saling diganti atau sebagian unsur dapat saling diganti.

Frasa endosentrik terdiri dari 3 kategori, yaitu : frasa endosentrik koordinatif, frasa endosentrik atributif dan frasa endosentrik apositif. Frasa endosentrik atributif merupakan jenis frasa yang unsur-unsurnya tidak setara, memiliki unsur pusat (UP) dan atribut, dan hanya sebagian unsur yang saling mengganti.

4. Frasa adjektival merupakan satuan sintaksis yang terbentuk dari dua kata atau lebih, yang di dalamnya dapat menggantikan kategori adjektiva.
5. Komentar warganet merupakan suatu bentuk ulasan atau pendapat seseorang di jejaring dunia maya, atau bisa disebut seseorang yang aktif di jejaring dunia maya yang memberikan suatu pendapatnya atau ulasnya di internet pada umumnya.
6. Tik Tok merupakan sebuah aplikasi jejaring sosial dan platform media musik sehingga penggunaanya dapat membuat, mengedit dan berbagi klip video yang dapat diunggah di aplikasi tersebut.